

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 6 de Septiembre de 1905

Año XXXIV. Núm. 9.717

PLUMA Y TIJERA

ANTIMILITARISMO

Ocúpase un apreciable diario madrileño en la propaganda antimilitarista, y por ende antipatriótica, de los accarrios franceses, retratando el estado deplorabile á que tales trabajos han reducido el Ejército de la nación vecina.

También en España y en alguna de sus islas adyacentes se notan los síntomas de la misma enfermedad. Los sectarios españoles son la mona de los sectarios franceses, en esta como en muchas otras cosas, y por lo tanto, imitando los de acá á los de allá, ardean de su antimilitarismo. De ahí esa propaganda, embozada á veces y á veces á la descarada que hacen entre las clases populares, es decir, entre las clases que han de nutrir y nutren las filas del Ejército.

¿No se viene observando que en muchos casos, de los delitos de insulto á fuerza armada, cometidos especialmente en las grandes poblaciones, resplandece más que la grosería ó incultura de sus autores, la malquerencia consciente y deliberada contra las instituciones militares? ¿Se han podido ya oír vidas tristísimos incidentes, como el ocurrido cuando el hundimiento del tercer Depósito de Madrid?

Es cierto que los republicanos burgueses, los de Salmerón y los de Nakens, procuran hoy por hoy halagar al Ejército, y aún suelen adularlo; pero el más lerdo advierte en esas adulaciones incongruentes con el espíritu y sentimientos generales del partido, un propósito nada disimulado de seducción que, si por desdicha de todos se lograra algún día, sería coronado por la burla del *¡que baile!* y por todas las manifestaciones brutales del odio. Porque odio implacable contra el Ejército sienten cuantos á sí propios se llaman hoy avanzados; son *los sin Dios y sin patria* como justamente se les ha denominado en Francia; es decir, ateos y antipatriotas.

BONETE, BIRRETE Y FLORETE—decla uno de ellos—son los tres enemigos del hombre.

Como si dijéramos: sin religión ó sin Dios, sin admistración de justicia y sin fuerza armada.

Este su ideal, para poder vivir á sus anchas.

¿Puede darse aspiración más infame? Los que tal pretenden, son locos ó criminales?

DEL DÍA

UN PROGRAMA

si le es á V. lo mismo Sr. Pou

Pongamos á un lado á D. Gerónimo Pou y Magraner. Y allí mismo, con él,

con el caballero, dejemos nuestro respeto y nuestra consideración, por algo más que por acostumbrada servidumbre de hidalga cortesía; á título y manera de honrado testimonio de que ni poco ni mucho, en ningún momento, es nuestro ánimo, causarle agravio.

Ni siquiera enojo. Que á estar delante de nosotros el Sr. Pou, en el punto y momento en que encontrara en nuestras palabras disgusto y enfado, haríamos alto y la mano soltaría la pluma.

Y sin más preámbulos que no hemos de menester, porque caballeros somos y marchamos siempre por la angosta senda de la verdad, como otros, Cervantes lo dijo, por el ancho campo de la ambición soberbia, algunos por el de la hipocresía engañosa y muchos por el de la adulación, *pro domo sua*, de pasiones y menguadas luchas, entremos de lleno en el propósito que nos mueve.

Que no es otro que el de conocer, sin equívocos, con meridiana claridad y entera precisión el actual momento político del Sr. Pou, su juicio respecto de palpitantes problemas, su exacta posición en el partido republicano, en la cuestión religiosa, en la cuestión social.

No es mucho. Ciertos estamos de que si á amigos officiosos, ¡á ese terrible castigo del cielo! les parece excesiva nuestra demanda, al Sr. Pou no se le antoja así.

Aunque hasta el presente, el Sr. Pou, su profeta y sus creyentes no han hecho otra cosa que embestir *¡furiosamente!*, no, vulgarísimamente, permítannos la frase, contra el General Weyler.

Pero ni palabra, absolutamente ni palabra, acerca de ninguna de las cuestiones que tan honda y desdichadamente agitan hoy nuestra infortunada patria.

¿Es que el Sr. Pou entiende que el General Weyler es un problema? ¿Es que considera que los agravios y las injurias al General son un programa? ¡Triste y menguado concepto tendría el Sr. Pou de sus electores de Menorca, si al demandarles sus votos, no les hiciera otra exposición de su pensamiento, de su estado de conciencia, de su juicio sobre cosas y opiniones, que la retahíla de ultrajes que han acumulado sobre la ilustre y respetable persona del Sr. Ministro de la Guerra!

El Sr. Pou tendrá un programa; lo tiene seguramente; el respeto al país y á la pública opinion, lo exige. ¿A cuando aguarda el Sr. Pou á mostrármolo?

Faltan escasos días para aquél solemnisimo en que el ciudadano, con cabal conocimiento y entera conciencia de lo que sintetiza y representa su candidato, avanza á la urna y le vota; lleva ya algunos—sobrados para el caso—el señor Pou entre nosotros; ha recorrido los pueblos; se ha erguido en todos los escaenarios, y el programa no ha parecido aun.

¿Hasta cuando hemos de esperar señor Pou?

¿Es hora ya? Pues ¡feliz momento! Va á concluir el equívoco; vamos á saber,

vá á saber el cuerpo electoral, donde se encuentra, como piensa el Sr. Pou.

Nosotros, con el atrevimiento vehemente del que lleva esperando largo rato, vamos á adelantarnos con unas preguntas sencillas y claras sobre cada una de aquellas cuestiones que son hoy actualidad en España.

En la religiosa:

¿Dónde está el Sr. Pou?

El Sr. Pou, ¿es católico?, ¿es libre pensador?

El Sr. Pou candidato, ¿piensa lo mismo que el Sr. Pou concejal?

Es decir: ¿el Sr. Pou entiende que de todo presupuesto, del Estado ó Municipal, hay que suprimir las partidas dedicadas al culto, al clero y á la Iglesia?

En política:

¿En que lugar se ha colocado el señor Pou?

¿Es radical? ¿Está al lado del Sr. Salmerón?

Ociosa nos parece esta pregunta para hecha á un tan consecuente, adicto é invariable amigo de D. Manuel Ruiz Zorrilla, como el Sr. Pou, del Sr. Ruiz Zorrilla el más constante, impenitente é irreconciliable enemigo y contrario del Sr. Salmerón, juez implacable y severísimo de las famosas intentonas revolucionarias de D. Manuel.

Ociosa nos parece la pregunta porque sospechamos que dadas las condiciones de carácter del Sr. Pou, éste rinde culto á la memoria del Sr. Ruiz Zorrilla con el mismo cariño y tesón que en vida le consagró alientos y afectos, y por consecuencia, el Sr. Pou lo es todo menos amigo del Sr. Salmerón. Y si esto es así, como lo será, como lo es seguramente, ¡bonito y lucido papel el del partido republicano de Menorca, llamando primero á las puertas del templo, é implorando del gran sacerdote, del mayestático Sr. Salmerón, la indicación de candidato, para caer luego ante las plantas del Sr. Pou francamente contrario de toda la vida á la política de D. Nicolás Salmerón! ¡Bella postura y bellísima caída!

¿Y en la cuestión social Sr. Pou?

Claro está; todo menos libertario, ¿No es así? ¿Quiere V. decirnoslo con la meridiana claridad y entera precisión que al principio de este artículo le pedíamos?

¿Quiere V. añadirnos el concepto exacto que tiene de la propiedad y de sus fundamentos?

Vd. Sr. Pou, que aspira á la representación de Menorca por y para la defensa de sus intereses materiales, de los de Menorca, habrá hecho concienzudo estudio de los problemas de la isla. Pues bien; en las diferencias aun palpitantes entre patronos y obreros zapateros; ¿con quien está V., con los primeros ó con los segundos? ¿Asiste á éstos el derecho de la imposición colectiva, ó considera V. legitima la aspiración del patrono á mandar en su casa y en su capital como mejor le parezca y conveniga?

En una palabra Sr. Pou: en esta cuestión, exclusivamente local, de patronos y obreros, con quien está V.? con «El Liberal» ó con «El Porvenir del Obreiro»?

Nosotros, sin temor á equivocarnos, adelantaremos la contestación. ¿A que no nos rectifica V.?

Vd. hombre de ideas y de consecuencia, está, en la llamada cuestión social, donde en vida estuvo D. Juan J. Rodríguez (q. e. p. d.).

Y lo suponemos, no por maliciosa habilidad ni torpe Maquiavelismo, sino porque el Sr. Pou es republicano: republicano no es otra cosa—ahí está el Diccionario—que persona afecta al Gobierno de la república, y Tolstoi, el gran apostol; el apostol por autonomasia del anarquismo, recientemente, con ocasión de la guerra ruso-japonesa, declaró, á un correligionario del Sr. Pou precisamente, á D. Luis Morote, que él no aprobaba la revolución rusa, porque como tenía afirmado y probado no *estaba en la república, ni aun en la república socialista, no ya el acabamiento, sino ni siquiera el alivio ó disminución de la esclavitud humana.*

Antojásenos que á Menorca, al cuerpo electoral cuyos votos y representación pide el Sr. Pou, le interesa bastante más la contestación á todas y cada una de las preguntas que consignadas dejamos, que la serie de agravios que contra el General Weyler se vienen amontonando en estos días.

Un programa, Sr. Pou, es lo que el elector necesita para votar con plena conciencia del acto que realiza.

Un programa claro, sencillo y categórico.

Nosotros se lo damos hecho al señor Pou. Faltan solo las respuestas, que igualmente, han de ser claras, precisas y categóricas.

¿Quiere formularlas el Sr. Pou?

Así lo aguardamos de su amable cortesía y honrada conciencia.

Los Republicanos y los Impuestos municipales

«Uno después inventa la tortilla, y todos claman ya ¡Que maravilla!»

D. Jerónimo Pou al discutirse los presupuestos municipales de Palma, en Febrero de 1899, decía á la mayoría monárquica: «Ya sabéis que vuestro presupuesto de ingresos asciende á 1.465.991 pesetas.» «La minoría republicana atenta al justificado clamoreo que en el vecindario ha levantado este estado de cosas... trata de conseguir una razonable reducción en los gastos» y propuso economías importantes 126.725 pesetas.

En el meeting del Teatro Circo de 11 de Mayo del mismo año, haciendo propaganda electoral, decía al auditorio al dar cuenta de su gestión como concejal:

«Además, al votarse últimamente los

»presupuestos, presenté un ante-proyecto de presupuesto en el cual se introducían economías por valor de más de 200.000 pesetas, economías que no quisieron votar más que el Sr. Compañy, concejal Weilerista y el que tiene la honra de dirigiros la palabra.»

De los antecedentes aducidos se desprende que el Sr. Pou, cuando el partido republicano estaba en minoría en el Ayuntamiento, consideraba que para cubrir las atenciones municipales bastaba un presupuesto de 1.339.266 pesetas á que ascendían los ingresos y gastos del ante-proyecto por él presentado y defendido.

Actualmente tiene el partido republicano mayoría absoluta en el Ayuntamiento en la que figuran el candidato D. Gerónimo Pou y el orador D. Luis Martí, y por consiguiente había ya llegado el caso de atender al «clamoreo del vecindario» introduciendo las saludables economías que habían prometido, y que esperaba el pueblo con ansia para aliviar la pesada carga que le aboga.

Más, desde que el partido republicano impera en la Casa Consistorial, los presupuestos han ido en progresivo aumento, ascendiendo el presentado este año por la Comisión de Hacienda á 1.517.910 pesetas 32 céntimos.

Cualquiera que crea en la consecuencia del partido republicano y en la veracidad de sus oradores, no titubeará en afirmar que semejante presupuesto, muy superior al que el Sr. Pou impugnaba como excesivo y gravoso para los contribuyentes, no pudo ser aprobado sin que cuando menos hiciera constar su protexta este concejal.

Y efectivamente el presupuesto fué rechazado; pero no por ser excesivo, sino por el contrario porque á los señores D. Luis Martí y D. Francisco García Orell se les ocurrió introducir tributos hasta entonces desconocidos en Palma que vinieran á reforzar los ingresos y á los republicanos les pareció la idea felicísima.

Los nuevos tributos son los siguientes: Reparto vecinal por el importe 453.113 pesetas 52 céntimos; arbitrios sobre aguas para usos privados 35.000 pesetas, y Arbitrios sobre el alcantarillado 20.000 pesetas.

Con estos nuevos ingresos y otras alteraciones representaba el presupuesto de los señores Martí y García un aumento de 535.300 pesetas 33 céntimos, ascendiendo por tanto su importe á 2.053.210 pesetas 65 céntimos.

Este es el presupuesto que fué aprobado por los republicanos, con el voto de D. Gerónimo Pou, el 17 de agosto último, contra el que protestaron los concejales monárquicos.

Así de esta manera, exprimiendo sin compasión al contribuyente, no es extraño que pueda el Ayuntamiento permitirse el lujo de mandar de vez en cuando comisionados acá y acullá; y que gracias á estas concesiones haya concejales como D. Luis Martí que se pasen 5 meses en Madrid cobrando dietas de 56 pesetas 50 céntimos.

Una friolera: 1695 pesetas mensuales.

Paz á los muertos

«El Liberal» de ayer se entretiene profanando las cenizas, siempre respetables, de un oficial que tomó parte en la última guerra de Cuba, suponiendo maliciosamente que en once meses que

permaneció en campaña se hizo con una fortuna de 160.000 duros.

Nosotros no tenemos datos para contestar ni queremos buscarlos; pero no podemos menos de expresar que el suelto en cuestión nos produjo una repugnancia sin límites.

Católicos y librepensadores, ortodoxos y eterodoxos, se descubren al úni-sono ante un cadáver.

Solo los republicanos de «El Liberal» se atreven á profanar sus reliquias.

DICHOS Y HECHOS

Decía «La Unión Republicana» en su número del día 3 de enero de 1899 «La eterna labor del Ayuntamiento de Palma es rebentar con contribuciones á los moradores de este municipio»

¡Y tan eterna! como que perdura á pesar de tener una administración republicana.

Lo que siente el vecindario no es que perdure, sino que vaya en aumento.

La zarzuela «Tuti li Mundí» hacía representar á los republicanos de Mallorca el papel de descamisados.

¡Notable error! los que resultan descamisados son los contribuyentes sometidos á la administración municipal del partido republicano de aquella isla.

Cuando gusten, pueden ya los electores de Menorca poner sus barbas á remojar.

Dijo D. Gerónimo Pou en el Ayuntamiento de Palma en febrero de 1899: «tampoco podreis negar que los impuestos indirectos y de consumos gravitan casi exclusivamente sobre las clases más modestas.»

Y efectivamente adquirieron los suyos influencia en el Ayuntamiento y les faltó tiempo para aumentar el impuesto de consumos.

¡Y viva la consecuencia!

Dice «El Liberal» «Los que formamos las filas republicanas somos todos republicanos y hemos sido siempre republicanos»

¿Sabría decirnos nuestro colega si D. Luis Martí estaba antes afiliado al partido monárquico liberal?

¡Que mal andamos de memoria!

Dice también «El Liberal» «los republicanos somos pobres.»

Entonces no será republicano D. Gerónimo Pou, que con su cuantiosa fortuna vive como un príncipe, en la casa solariega de cierta familia noble arruinada, que ha adquirido en propiedad el candidato, y tiene para su recreo un lujoso automóvil.

Glosando la frase «ver y creer» que nosotros aducimos para demostrar que el pueblo está ya harto de discursos, dice el colega republicano que aviados estaríamos los monárquicos si tuviésemos que esperar ver al candidato.

Nuestro candidato se ha dado ya á conocer por sus obras y por el interés con que gestiona cuanto concierne á la isla.

No han de votarle los electores por su tipo

En Ciudadela prometieron los republicanos ensanchar el puerto.

Claro, desde que crearon el Tesoro de la República no se ocupan más que en el fomento de la riqueza del país.

Se extraña «El Liberal» de que echemos en falta el programa del candidato republicano, y replica achacándonos la misma omisión.

Pero olvida nuestro colega que el Gobierno ha publicado solemnemente su programa, de todos conocido, y que D. Fernando Weyler se presenta como «adicto.»

No sirve por tanto la réplica, más que como pretexto para continuar sin programa y sumar electores de todos matices.

Según «El Liberal» el candidato republicano les ha suplicado que no contestaran á nuestro artículo titulado «D. Gerónimo Pou, Weylerista», pues se reserva contestar á EL BIEN PÚBLICO en el próximo meeting que se celebrará en esta ciudad.

No quiere el Sr. Pou dar lugar á nuestra réplica por esto quiere contestarnos en un sitio en que no podamos oírle.

¿Pero, y los electores de los pueblos no merecen enterarse de la contestación?

Hemos dicho que D. Gerónimo Pou no quería contestar á nuestro artículo por medio de la prensa; pero al mismo tiempo quiere contestar confirmando implícitamente la certeza de todas nuestras afirmaciones claro, como que son irrefutables.

En resumen dice el Sr. Pou que cuando rendía tributo de homenaje y admiración á Weyler y le llamaba patriota, este general era republicano y estaba dispuesto á levantar bandera en contra de la Restauración (calumnia, pero no hace al caso), y que «si el general Weyler tratara otra vez de emplear su influencia contra el actual régimen, el Sr. Pou y sus amigos no tendrían inconveniente en levantarle del olvido en que le han colocado sus veleidades y le repetirían la ovación que le hicieron en Palma»

Es decir que el único inconveniente que se opone á que los republicanos aplaudan á Weyler y le llamen patriótico y honrado es que sea monárquico.

Si los republicanos en los meetings se hubieran limitado á combatir á Weyler por razón de su color político, hubieran estado, pues, en terreno; pero es el caso que lo presentaron como un mal patriota, como un general degradado que había cometido durante la guerra de Cuba toda clase de indignidades, y este era precisamente el argumento de nuestro artículo.

Nosotros demostrábamos que la conducta de Weyler durante la guerra había sido aprobada y aplaudida por don Luis Martí y D. Gerónimo Pou como patriótica y honrada y que por lo mismo no podían vilipendiar á Weyler por su comportamiento como General en Jefe de las fuerzas de Cuba sin incurrir en una notable contradicción.

Que hubiesen atacado su conducta posterior, santo y bueno

Han seguido los republicanos sus correrías de propaganda, visitando entre otros puntos el caserío de San Clemente donde no encontraron ningún elector, y para evitar el ridículo de volver grupas sin entrar en poblado, entraron en la escuela y después en una panadería, saliendo al poco rato de aquel caserío, que comentó sabrosamente el fracaso

¡Muy bien por los electores de San Clemente!

Afirma «El Liberal» que la denuncia hecha contra D. Luis Martí por la publicación de la hoja volante clandestina es agua de borrajas.

Los frecuentes indultos que se conceden por los delitos de imprenta hace que sea muy probable que comprenda alguno de ellos el hecho punible que nos ocupa, cuya coyuntura nosotros seríamos los primeros en celebrar.

Pero si no llega el indulto entendemos que puede corresponder al señor Martí, al tenor de lo establecido en el Código penal en relación con la ley de libertad de imprenta, la pena de arresto mayor.

Véase pues si tiene importancia el asunto.

El nuevo atentado

—(o)—

Barcelona 5.

El telégrafo con el laconismo correspondiente habrá transmitido estos días la noticia de la explosión de una bomba en la Rambla de las Flores en la tarde de anteayer, de cuyo criminal hecho ahí vá un pequeño extracto por no permitir la dimensión de EL BIEN PÚBLICO publicar todo el relato.

LA EXPLOSION

A las una y 22 minutos una fortísima detonación, que se oyó desde sitios muy lejanos, sembró la alarma en uno de los puntos más céntricos de esta capital: la Rambla de las Flores.

A dicha hora, como es sabido, se ha la concurrencia más afluente y la explosión motivó un despejo general, oyéndose ayes y lamentos y viéndose tendidas en el suelo y desangrándose á algunas personas.

La explosión fué producida por una bomba de grandes dimensiones colocada al pie de un árbol, frente á la cestería «La Novetata», del Sr. Capmany, entre los números 9 y 11 de dicha vía, junto casi á la calle de la Petxina.

La detonación del explosivo fué tan extraordinaria, que quedaron hechos añicos los vidrios de las casas de la Rambla cercanas al lugar del suceso, así como el cristal del gran reloj de la joyería de Trilla.

El tronco del árbol junto, al cual estaba apoyada la bomba, quedó descortezado en su parte inferior, y destruidas las flores y la mesa de una florista que se hallaba en aquel sitio, y que por verdadero milagro resultó ileso.

Momentos después, eran recogidos los heridos y acompañados á las farmacias próximas, al hospital, al dispensario de las Casas Consistoriales y á las casas de socorro, no pudiéndose apreciar, de momento, el número de los que recibieron lesiones, pues no pocos de ellos se dirigieron por su pie á sus respectivos domicilios.

DECLARACION DE UNA FLORISTA

Ante la autoridad judicial ha presentado declaración la florista que tenía su puesto inmediato al lugar donde ocurrió la explosión.

Se ún parece, ha manifestado que antes del mediodía observó hablan colocado al pie del árbol más cercano á su puesto una piedra cuadrada, perfectamente pulimentada; y como le llamara la atención, preguntó á varias personas quien pudiera haberla dejado en aquel sitio, no obteniendo contestación.

Entonces no dió más importancia al

hallazgo, y tan ajena estaba á sospechar lo que pudiera ser, que se sentó sobre ella para amozar tranquilamente.

Después se levantó y marchóse de aquel sitio.

Pocos momentos habían transcurrido cuando sonó el horrible estampido de la explosión.

De la piedra no se ha encontrado el más pequeño fragmento.

Se supone estaba hueca, y que en su interior contenía el explosivo.

El atentado revela una audacia increíble, pues es verdaderamente temerario dejar un objeto voluminoso junto á un árbol en un sitio que, como el del suceso, está siempre muy concurrido y constantemente lleno de personas, que acuden á los puestos de venta de flores.

Las hermanas que fallecieron la Rosa Rafá hacía poco se había rivalizado de maestra y contaba 21 años y su hermana Josefa que tenía 18 años de edad, acababa de apreuder el corte.

EN EL HOSPITAL

En el dispensario de dicho establecimiento benéfico se instaló una capilla ardiente donde han permanecido expuestos al público los cadáveres de las infortunadas Josefa y Rosa Rafá.

Gran número de personas desfilaron ante las víctimas rezando por el eterno descanso del alma de las mismas.

EL ENTIERRO

Esta mañana se ha efectuado el entierro de las víctimas del inculcable atentado de la Rambla de las Flores, Rosita y Josefa Rafá.

A las nueve y veinte minutos ha partido de las Casas Consistoriales, en carruajes, el Ayuntamiento, dirigiéndose al Hospital, presidido por el excelentísimo señor Gobernador de la provincia, Constituidos la Corporación municipal el señor Alcalde, los concejales señores Mariel, Serra, Rogent, Pijoan, Costa, Cambó, López, Altayó, Borrell y Sol, Puig y Cadafalch, Palau, Porre, Moles, Bastardas, Nubiola, Peris y Avila, acompañados del secretario de la Corporación, señor Gomez del Castillo.

Los alrededores del benéfico establecimiento, calle del Carmen y Ramblas se hallaban ocupados desde primera hora por un público numeroso, emocionado, que comentaba con acentos de indignación el atentado, mientras aguardaba el paso de la fúnebre comitiva.

Los establecimientos han cerrado sus puertas y en éstas colocándose unos impresos con orla negra que decían:

«Cerrado por la muerte de los inocentes á causa del repugnante atentado de la Rambla de las Flores.—Protesta de la ciudad de Barcelona.»

Balcones, ventanas, terrados, puestos de flores están cubiertos con negros crespones y el silencio paso de la regia y fúnebre comitiva solo es interrumpido por los sollozos de muchas mujeres y algunos hombres que también lloraban.

A las nueve y media se ha cantado un responso en la capilla ardiente, y á las diez menos cuarto se ha formado el cortejo, figurando en él nnos tíos de las fiadas, el Ayuntamiento, Gobernador civil, Capitan general, un señor canónigo en representación del señor Cardenal, Diputación provincial en corporación, presidente de la Audiencia, fiscal de S. M., los generales Lopez Diaz, Imaz y Ruiz Rafloy, D. Ignacio Girona como presidente del Instituto Agrícola Catalan de San Isidro, representaciones de muchas corporaciones y sociedades, individuos de la Cruz Roja, alto personal del Ayuntamiento, etc.

Los cadáveres de las dos desdichadas jóvenes estaban puestos en lujosas cajas y en carruajes tirados por cuatro caballos. Seguía la banda municipal.

Los balcones estaban atestados; el público de la calle formaba apretadas filas. Todos se descubrían y en todos los rostros se veía el sello de la mas honda tristeza, uniéndose á la comitiva el público, para acentuar su simpatía por las víctimas.

Al llegar al monumento de Colon, se ha despedido el duelo.

EL DIARIO DE BARCELONA

El decano de la prensa en esta ciudad era arrebatado ayer mañana de mano de los vendedores por un bien razonado y verídico escrito, obra de su director D. Miguel S. Oliver.

¡QUE CINISMO!

Ayer mañana fué presentada en el Gobierno civil una instancia, suscrita por José de la Torre, comunicando que esta noche se verificaría un mitin de propaganda anarquista.

El gobernador ha prohibido la celebración de dicho mitin.

CARTERA DE MAHÓN

Hemos recibido un B. L. M. del dueño del Cinematógrafo instalado en la Esplanada, señor Nicolás, en el que se nos invita á las funciones que tengan lugar durante el tiempo que permanezca en esta ciudad.

Agradecemos mucho la atención de dicho señor.

Por orden del señor Concejal encargado de plazas y mercados, han sido retiradas de la plaza de la Pescadería algunas balanzas, que no estaban conformes para pesar fielmente.

La medida tomada merece nuestro aplauso.

A las doce ha fondeado en el puerto, procedente de Barcelona y escalas, el vapor correo «Isla de Menorca».

Concurridísimas se vieron en la noche de ayer las dos sesiones del Cinematógrafo del señor Nicolás. Además de exhibir hermosas películas y de amenizar la sesión con los acordes del notable órgano, en uno de los intermedios, un gracioso payaso hizo las delicias de la concurrencia, y especialmente de la gente menuda.

Entre las vistas fijas exhibió algunas de Ciudadela que merecieron el aplauso del numeroso público.

El público salió muy satisfecho.

Accediendo al ruego de la Junta Directiva del Ateneo, D. Peregrin Guillermo Moncada dará en el salon de actos de dicha sociedad, esta noche y el sábado, empezando á las diez, dos audiciones de piano en obsequio á los señores socios y sus familias, con arreglo á un selecto programa.

Ocho son las embarcaciones á la vela que están inscritas en la Comandancia de Marina para tomar parte en las regatas.

«La Bella Mahonesa» y «Consey» tomarán parte en las de remo.

El viernes festividad de Ntra. Sra. de Gracia á las 10 de la mañana, en las Casas Consistoriales, habrá repartición de premios á los alumnos de las escuelas públicas municipales.

La Banda municipal amenizará el acto.

Nuestro reloj público ya chochea á causa de la vejez que le rodea.

Decimos esto porque esta mañana hemos observado que se hallaba parado marcando las diez y cincuenta minutos.

Sería conveniente que nuestro Ayuntamiento lo reemplazara con otro pero nuevo y de mejores condiciones.

En las playas de «Son Saura» han sido aprehendidos por los carabineros catorce bultos de tabaco pota, una embarcación y cinco hombres que la tripulaban.

Ayer tomó posesion del Gobierno militar de Palma el general D. Francisco Perez Clemente.

Nuestros telegramas

Madrid 5.

Tánger.—Los moros han disparado contra el corresponsal del «Times» en el momento de entrar éste en su domicilio. Resultó ileso.

Madrid 5.

San Petersburgo.—Informes oficiales procedentes de Baku refieren que el día 2 del actual se produjeron sangrientos sucesos entre armenios empleados en los tranvías, huelguistas y las tropas. Hubo varias colisiones. La muchedumbre apoyaba á los armenios. Resultaron 8 soldados rusos heridos y 3 armenios muertos y además 62 de ellos fueron detenidos por la policía. Los disparos continuaron todo el día siguiente, sin resultado.

El día 5 fué asesinado el jefe de la policía de South.

Madrid 5.

Portsmouth.—Tratado terminado, se compone de un preambulo y 17 artículos. Se han propuesto firmarlo á las seis de la tarde de hoy.

«Le Matin» publica el texto del articulado del tratado de paz.

Madrid 6.

Telegrafan de Paris que con motivo de la incorporacion á filas de los reservistas ocurrieron en Libau

graves desórdenes, resultando nueve cosacos muertos y setenta y dos heridos. Se hicieron veinte y dos detenciones.

Madrid 6.

En Tolosa (Francia) ha ocurrido un gran incendio que ha destruido por completo el Teatro de Novedades. No hay que lamentar desgracias personales.

Madrid 6.

En Cartagena corren rumores de que la tracción que sigue al señor García Alix ingresará en el partido liberal.

Madrid 6.

En el Teatro Condal de Barcelona se ha verificado un mitin electoral al que concurrió el señor Salmeron. Este habló recomendando la union de todos los republicanos y el que luchen con fé en las próximas elecciones. El señor Salmeron fué aplaudido. Durante el acto reinó el mas completo orden.

Madrid 6.

Dicen que el candidato republicano por Cartagena D. Felix Jaince se retira por no tener interventores en las mesas. En dicha ciudad nótese efervescencia entre los republicanos.

Madrid 6.

Noticias de Barcelona dicen que los heridos por la bomba de la Rambla de las Flores continúan mejorando. El coronel señor OLAGUER ha recibido un telegrama de pésame de S. M. la Reina en que esta hace votos por el próximo restablecimiento de su señora é hijas.

Madrid 6.

Cuando regrese el señor Montero Rios, que será antes de las elecciones, se celebrará Consejo para examinar las innovaciones que cada ministro introduce en sus presupuestos respectivos.

Madrid 6.

En la casa de socorro de Atarazanas (Barcelona) se han presentado dos heridos, uno en la cabeza y otro llamado Juan Duayquez al que se le ha extraído un tornillo de un brazo.

Madrid 6.

El señor Moret ha marchado á Zaragoza.

El Alcalde de Barcelona ha recibido numerosos telegramas protestando del hecho criminal de la Rambla.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 6.

Llegado «Menorquin» sin novedad al amanecer.—Cabot.

Publicamos á continuación el siguiente telegrama que nos ha facilitado el armador del vapor «Antonia» don Guillermo Goñalons:

Grao Valencia 6.—9'40 m.
«Antonia» llegado saldrá mañana directo esa.—Ferrer.

ANEMIA

palidez, desarreglos periódicos, palpitations nerviosas, desvanecimientos, debilidad por excesos, agotamiento por pérdidas humorales, SE CURAN rápidamente con la

Hemoglobina líquida Dr. Grau

Pídase en farmacias. Depósito central: Grau y Bufill, S. en Cta. Campo Sagrado, 24.—Barcelona.

Cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Madrid 5 — 4 t.

4 por ciento interior.	79'80
Id. 5 por 100.	98'85
Acciones Banco España	430'00
Comp. Arrend. Tabacos	395'00
Paris á la vista	31'75 á 00'00
Londres á la vista.	33'11 á 33'15

CULTOS

Santo de hoy.—Sto. Juan de Ribera, Fausto y Eugenio.

Santo de mañana —Ntra. Sra. de los Reyes y Sta. Regina

Mañana por la tarde en la ermita de Ntra. Sra. de Gracia se cantaran solemnes Completas, Salve y letrillas en preparacion á la fiesta de la Reina y Tesorera de las Gracias divinas y celestiales.

La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia parroquial de S. Francisco de Asís por la tarde de 6 y media á 8.

Visita á la Corte de Maria —Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Angeles en San Francisco.

Estadística

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Despachado el 5.—Para Ciudadela, laud «San Francisco»

Entrado el 6.—De Barcelona y escalas, vapor-correo «Isla de Menorca»

Despachado el 6.—Para Valencia, pailebot «Anita»

Merendero del Fonduco

Desde hoy vuelve á quedar abierto

todos los dias donde encontrarán variedad de manjares y surtido de conservas, sirviéndose además todos los encargos que se soliciten, avisando con anticipacion, corriendo la cocina á cargo del renombrado cocinero D. Juan Veny.

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	00'00	0'00
Banco de Mahon.....	48'00	00'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	00'00
Sdad. Gral. Alum.....	104'00	00'00
Marítima.....	110'00	00'00
Anglo-Española.....	00'00	100'00
Obligaciones Municipales.....	00'00	00'00
Idem Marítima.....	101'50	00'00

Mahon 6 Septiembre 1905

MATADERO

Reses cortadas los dias que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 29 Agosto —1 buey, 306 kilos, se Cudia; 1 id., 241, Mila Vey; 1 ternero, 192, estancia Binilleutí; 1 ternera, 105, se Cudia; 2 carneros 27, Cutaina de Lorenzo; 1 id., 19, Teletí de Miguel; 1 id., 13, estancia d'es Punterró de Domingo; 2 cabras, 30, St. Damingu (Alayor); y 3 id., 37, son Blanch (id.).

Día 30.—1 vaca, 132 kilos, huerto d'es Lleó; 1 id., 155, son M r; 1 ternero, 131, estancia Alta; 1 id., 179, vergel de Binibeca; 1 ternera, 102, id.; 1 id., 170, estancia es Munt d'es Blat; 2 carneros, 26, norria de Alberto (Llumesanas); 1 id., 13, Cuajina de Lorenzo (Alayor); 2 id., 25, Lloch Nou de Miguel; 1 id., 15, Antonio Belota; 3 cabras, 45, St. Damingu (Alayor); y 2 id., 23, son Blanch (id.)

AVISO AL COMERCIO

Se participa á los señores cargadores, que el pailebot ANITA al mando de su patrod D. José Guerrero, saldrá de esta el jueves para Valencia, de donde admitirá carga para esta. 4, 5 y 6

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Septiembre de 1905

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 Septiembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

PROVENCE

admitiendo carga y pasaje.

LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 5 Septiembre para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

POITOU

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C., Dormitorio de San Francisco 25, Principal.

PARA VENDER

Lo está la viña conocida por casa lamu 'n Pere Buinó situada al camino de Llumesanas. Informes al dueño Sr. Alcover fondista de Alayor ó bien al conserge del Casino «La Union», calle Nueva, núm. 1. 1-5

Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestion, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Constipacion, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestion, Dispepsia, Hiel del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanau de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

40 Píldoras en Caja.



Acerque el grabado á los ojos y verá Vd. la píldora entrar en la boca.

Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplasto.

Agentes en España—J. URIACH & Ca., BARCELONA.

PARA EL VIERNES DIA 8 FIESTA DE NUESTRA SEÑORA DE GRACIA

Se están elaborando una gran variedad en dulces, centros, palo tronco, Gató Inglés, bizcochos de la reina, flans, merengues de fresa, pastas de Ojaldre, etc. etc.

POLVORONES DE SEVILLA Y PLUNQUE

HELADOS

Los habrá para el mismo dia de melocoton, coco y vainilla.

SAN ROQUE, 35 CONFITERIA DE CARDONA.

GRAN REVOLUCION

EN LOS MEDIOS

de conservar fácil y economicamente frescas las verduras y otras sustancias alimenticias

PATENTE REGISTRADA

En el escaparate del colmado LA COLONIAL, Plaza del Carmen, número 13, están expuestos potes de cristal llenos de tomates al natural de la cosecha de este año, que se conservan herméticamente cerrados sin soldadura.

Las ventajas de este sistema de potes son las siguientes:

- 1.º Limpieza del envase, que por ser de cristal no comunica el menor mal gusto á las sustancias conservadas y evita los cólicos que suelen ocasionar las utilizadas en potes de hojalata á causa de las sales y materiales que se emplean en la soldadura
- 2.º Desde el exterior se vé si la sustancia está en buen estado.
- 3.º Para poder usar el contenido del pote, basta destornillar la tapadera. Si no se consume toda la sustancia, se vuelve á cerrar el envase.
- 4.º Vaciado y limpio el pote se guarda, con todos sus accesorios, para volverse á llenar á voluntad sin mas trabajo que enroscarse bien la tapadera y hervir el pote.
- 5.º Por su baratura, esta clase de potes están al alcance de todas las personas, por pobre que sea la familia, pudiendo por si mismas llenar el envase de cristal, cerrarlo y hervirlo en el fogón de la cocina de casa, saliendo por lo tanto sumamente económico.
- 6.º En este pote se pueden igualmente conservar judías verdes, pimientos, albaricoques, melocotones, berengenas, ciruelas, manzanas, peras, alcachofas, carnes y pescados de todas clases; miel, manteca, jaleas, y en general toda clase de alimentos que no pueden conservarse al aire libre por algunos dias.

En el colmado LA COLONIAL se venden potes llenos y vacíos.

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat ab tendencia á cor-agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vicchy, y obtindrán millor resultat, ab major economia —De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosamente litografiada conteniunt 12 papers pera preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Hereros, Rambla Flors; J. Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals. A MAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CRUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU